

## NOTICIAS DEL ROMPIMIENTO DEL SITIO DE CUAUTLA

### JOSÉ MARÍA COS EN EL *ILUSTRADOR AMERICANO*

SULTEPEC, MAYO DE 1812<sup>108</sup>

*Cuautla, 21 de mayo*

Con esta fecha ha recibido el excelentísimo señor don Ignacio Rayón, general en jefe del ejército de operaciones etcétera, un parte oficial del excelentísimo señor don José María Morelos, teniente general de los ejércitos americanos, y comandante en jefe de la costa del sur, en que confirma el estado de decadencia a que quedó reducido el malvado Calleja de resulta del sitio de esta plaza: le computa mil hombres de pérdida la noche memorable en que rompió la línea de circunvalación. Todo el que conozca la dificultad de esta empresa, semejante a la que hizo inmortal a César, y sepa el estrago horroroso que hacen los valientes costeños en sus enemigos cuando usan de sus formidables machetes, lejos de creer exagerado este cómputo debe suponerlo lleno de moderación, aun cuando ignore la veracidad que entre otras virtudes caracteriza al grande Morelos. Los campos de Oquituc quedaron cubiertos de cadáveres de dragones mercenarios; mas no fue ésta sola la pérdida que sufrió Calleja en el sitio de Cuautla: tres ocasiones intentó tomar por asalto aquella plaza, y otras tantas fue rechazado con notable mortandad; recibió dos ataques, y diariamente chocaban sus avanzadas con las del héroe del Sur, quedando siempre por

---

<sup>108</sup> Hernández y Dávalos, *Colección*, IV-68, *Ilustrador Americano*, n. 1, mayo de 1812.

éste el campo y la victoria.

Este ha sido el resultado del sitio de Cuautla, estas las acciones que el intruso gobierno pinta como brillantes para mantener la ilusión con que sostiene su detestable partido. ¡Miserables preocupados! abrid los ojos y conoceréis que os engaña el déspota. En esta ocasión os ha dicho que su ejército *siempre vencedor se cubrió de gloria*, habiendo triunfado solamente de las *viejas, de los muchachos y de unos pocos indios*, os asegura que murieron más de 4,000 americanos, no habiendo llegado a 3,000 los del ejército del señor Morelos que entraron en acción, de los cuales murieron muy pocos; pinta a sus soldados haciendo en Cuautla el papel de piadosos hospitalarios; y los escombros de aquel pueblo destruido están publicando que el pretendido libertador de América lleva por todas partes la devastación, la muerte y el horror.